## "EL MARXISMO HETERODOXO Y CRÍTICO DE LESZEK KOLAKOWSKI"

Leszek Kolakowski fue, ante todo, un intelectual comprometido que evolucionó, de un marxismo ortodoxo a otro heterodoxo, que supo conectar con la "new left" y que analizó la importancia de los movimientos juveniles para la renovación de la izquierda.

Fue un excelente historiador del marxismo. Sus tres tomos *"Las principales corrientes del marxismo"*, son un buen ejemplo de cómo se puede hacer una historia crítica, sin caer en el panegírico y, señalando los aspectos esclerotizados que han impedido, durante mucho tiempo, la evolución y la actualización del pensamiento marxista. Es muy útil, asimismo, repensar su obra *"Hacia un marxismo humanista"* y, también, las preguntas de los grandes filósofos.

Otro aspecto que no debe pasar desapercibido es que Kolakowski es un pionero en advertir que los planteamientos eurocéntricos ya no son suficientes para juzgar, adecuadamente, las aportaciones ecologistas, feministas, indigenistas, así como, los movimientos de profundo calado e interés surgidos en América Latina y en África.

Señalaré ahora, algunas ideas-fuerza del pensamiento de este filósofo polaco. Advierte con sagacidad que el llamado triunfo del fin de las ideologías, supone el final de la reflexión política como hecho público y moral. Y da paso a unas interpretaciones maniqueas que pretenden disfrazarse de neutralidad. Un aspecto, nada desdeñable, es su defensa de la transición democrática o pacífica al socialismo. Fue profesor en Chile, asesoró a Salvador Allende y el Presidente chileno tenía entre sus libros de cabecera algunos de Kolakowski. Contribuye, asimismo, a criticar y deshacer algunos sofismas. El pensamiento crítico es más necesario que nunca, de ahí que sea un planteamiento, éticamente reprobable y falso el que la verdad tenga prioridad sobre el derecho a la crítica. Son, de igual forma, atractivas sus teorías sobre la democracia económica y sus aportaciones de que sin unos cimientos sólidos de democracia económica el propio concepto de democracia se viene abajo.

Quizás uno de sus pensamientos más potente es la reivindicación de la utopía, entendida como la conciencia que pretende efectuar un cambio radical en la sociedad. Es sagaz al considerar que aquellas metas inalcanzables hoy no se realizarán nunca si no se formulan cuando todavía son inalcanzables.

Me parece altamente significativa su opinión sobre los partidos políticos de izquierda. Señala que un partido sin una base ideológica sólida puede existir largo tiempo en estado vegetativo pero, se desmoronará como un castillo de naipes cuando surjan dificultades.

Termino esta sinopsis poniendo de relieve su opinión sobre la filosofía. Para Kolakowski el papel cultural de la filosofía no consiste en aportar verdades sino en cultivar el espíritu de la verdad.

Por estas y otras razones resulta tremendamente útil y necesario repensar a Kolakowski ya que sus ideas críticas son un buen instrumento para movernos en este mundo desnortado y sin referentes.

Antonio Chazarra

Profesor de Historia de la Filosofía